



## Un chileno nacido en España Leopoldo Castedo Hernández

► 1915-1999

FUE HIJO DE SEBASTIÁN CASTEDO, ministro de Economía de Alfonso XIII, y de Luisa Hernández, y nació en Madrid el 27 de febrero de 1915. Su padre fue monárquico y conservador, mientras Leopoldo, por el contrario, sintió simpatías por el anarquismo.

Estudió Filosofía y Letras en la Universidad de Madrid, donde fue discípulo de José Ortega y Gasset. En esa misma universidad inició sus actividades profesionales, al integrarse al Seminario de Estudios Americanistas y a las clases que se realizaban en el Centro de Estudios Históricos. Hombre de su tiempo, Castedo participó activamente en la Guerra Civil española, que se desarrolló entre 1936 y 1939. En este cruento conflicto se enfrentaron republicanos y nacionalistas.

Castedo apoyó al bando republicano. Él mismo contaba que "en un palacete del barrio de Salamanca que habíamos convertido... en una fábrica de granadas de mano,

La dinamita y las metralletas estaban en el sótano, donde más de

una vez vi a alguien fumando". El edificio estalló y Castedo quedó gravemente herido, perdiendo además uno de sus ojos.

Luego de algunos meses de convalecencia se reintegró a la lucha, pero ahora como periodista y colaborador de la subsecretaría de Propaganda.

### El Winnipeg

Los republicanos fueron finalmente derrotados por los nacionalistas, encabezados por el general Francisco Franco. Muchos españoles que huyan del desastre de la guerra y de las persecuciones políticas, encontraron ayuda en Pablo Neruda, quien, como representante del gobierno chileno, organizó el viaje de varios de ellos hacia Chile. Alrededor de 2.250 refugiados se embarcaron en Barcos en el Winnipeg, que recaló en Valparaíso en septiembre de 1939.

Castedo rápidamente encontró trabajo en la Biblioteca Nacional o inició su larga permanencia en Chile, país que transformó en su segunda patria. En este sentido, afirmó en 1992 que "para mí, España está donde esté la democracia, la libertad y el entendimiento. Cuando me vine a Chile después de la Guerra Civil, España dejó de ser España. La encontré en Chile, porque había tolerancia, entendimiento".

Se nacionalizó chileno en 1948 y desarrolló una prolífica labor intelectual.



• Leopoldo Castedo, trabajando en su estudio.

• Leopoldo Castedo en su juventud. Llegó a Chile a bordo del Winnipeg, haciendo de las consecuencias de la Guerra Civil española.



### Labor intelectual

Desde su llegada a Chile, Castedo se vinculó con los intelectuales y periodistas chilenos. Colaboró con el diario *La Nación* y con la revista *Zig-Zag*, al mismo tiempo en que desarrollaba sus funciones en la Biblioteca Nacional.

En 1953 asumió la dirección de la *Revista Musical Chilena*, y posteriormente el cargo de jefe de publicaciones del Instituto de Investigaciones Musicales de la Universidad de Chile. También participó en los cursos de las Escuelas de Temporada de la misma universidad.

Asimismo, fue invitado a ofrecer varias conferencias en Brasil. Luego, asumió la dirección del Departamento Audiovisual de la Universidad de Chile. Entre 1960 y 1979 vivió en Estados Unidos, desempeñándose como profesor de la State University of New York, donde ocupó la cátedra de Historia de la Cultura Latinoamericana. Además, en el mismo período, fue profesor visitante en las universidades de Washington y California.

## Leopoldo Castedo Hernández [artículo]

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Leopoldo Castedo Hernández [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)